
Тобольская общественность обсудила новые экологические 
инициативы и проекты 

 
В минувшую пятницу, 5 июня, под председательством директора ТКНС 

УрО РАН, к.э.н. Игоря Ломакина прошло плановое заседание 
Общественного совета Тобольских предприятий СИБУРа. Данный форум 
проходил в тринадцатый раз и впервые он был организован в 
дистанционном онлайн-формате в связи с необходимыми карантинными 
ограничениями. Встреча тобольских общественников совпала по дате со 
Всемирным днём охраны окружающей среды и профессиональным 
праздником всех российских экологов, и потому основной темой заседания 
стало обсуждение текущей экологической ситуации в городе Тобольске. 
Участники Общественного совета заслушали планы и экологические 
инициативы органов местного самоуправления и бизнеса по сохранению 
окружающей среды, обсудили качество участия населения города в 
мероприятиях по сбережению экологии, рассмотрели ряд 
организационных вопросов. 

 
В своём вступительном слове председатель Общественного совета, 

директор Тобольской комплексной научной станции Уральского отделения 
Российской академии наук Игорь Ломакин отметил важность решения 
экологических проблем в современном мире. «Лично мне, по роду своей 
профессиональной деятельности, очень приятно, что тема экологии 
приобретает с годами всё большее звучание в обществе», - сказал он. По 
мнению руководителя академического учреждения, сегодня в Российской 
Федерации увеличивается количество экологических активистов, ежегодно 
реализуются новые проекты в сфере охраны окружающей среды, а 
крупные государственные и частные компании воспринимают заботу об 
экологии как часть своих первостепенных задач, наряду с обеспечением 
безопасности технологических процессов и социальной ответственностью 
в трудовых коллективах.  

Также Игорь Ломакин констатировал тот факт, что для Тобольска – 
крупнейшего нефтехимического центра в Западной Сибири – тема 
экологии остаётся актуальной во все времена, и предложил своим 
коллегам проанализировать экологическую ситуацию в городе и оценить 
возможное влияние на окружающую среду Тобольских предприятий 
СИБУРа. 

С докладом об основных приоритетах компании в области устойчивого 
развития до 2025 года выступил член правления ООО «СИБУР», 
генеральный директор «ЗапСибНефтехима» и «СИБУР Тобольска» Игорь 
Климов. Докладчик озвучил концепцию устойчивого развития компании, 
акцентировав внимание представителей Общественного совета на пяти 
ключевых направлениях деятельности  – вторичная переработка пластика, 
экологическое волонтёрство, повышение качества продукта, охрана 
окружающей среды, снижение климатического воздействия. 

Как сообщил Игорь Климов, компанией «СИБУР» признано 
целесообразным включиться в реализацию проектов по вовлечению 
вторичного сырья в производство пластика. Уже сейчас на одном из 
предприятий данной компании в Башкирии изучается возможность 
внедрения технологии производства гранул ПЭТФ, частично состоящих из 
переработанной ПЭТФ-упаковки (пластиковых бутылок). Ставится задача к 
2025 году обспечить производство ПЭТФ на 40 процентов из вторичного 



сырья. А в Тобольске, по соседству с «ЗапСибНефтехимом», уже 
действует производство пластиковых поддонов компании «I-Plast», 
которые в скором времени будут изготавливать из вторичного сырья, 
взамен деревянных. «В условиях пандемии коронавируса, захватившей 
весь мир, стало очевидно, что пластик, как бы его ни ругали, по-прежнему 
не имеет аналогов в части гигиеничности, легкости, прочности и других 
уникальных свойств», – подчеркнул он. В частности, в текущий момент 
увеличилось потребление пластика в медицинских целях, так что спрос на 
продукцию тобольских нефтехимиков устойчив и долгосрочен. 

Позицию генерального директора «ЗапСибНефтехима» и «СИБУР 
Тобольска» поддержала, принимавшая участие в заседании, первый вице-
президент Российского союза химиков Мария Иванова. Она отметила, что 
главная проблема в отношении пластика не в самом материале, а в 
развитии системы его переработки. «Дмитрий Иванович Менделеев 
говорил, что в химии нет отходов - есть неиспользованное сырье, - 
процитировала она слова великого химика. - В отношении пластика это, 
безусловно, справедливо. Пандемия коронавируса в этом плане на многое 
открыла глаза. Сегодня мы видим, что даже те страны, где использование 
пластика в последние годы ограничивали, возвращаются к нему как 
наиболее безопасному материалу. Сегодня технологии переработки 
пластика есть, и они активно внедряются. Их тиражирование – только 
вопрос времени». 

Говоря о таких приоритетах политики СИБУРа в области устойчивого 
развития, как охрана окружающей среды и снижение климатического 
воздействия, Игорь Климов заверил участников Общественного совета в 
открытости компании по любым вопросам природоохранного 
законодательства. 

- Наша позиция неизменна - мы работали, работаем и будем работать в 
пределах экологических нормативов, установленных российским 
законодательством, - отметил он. - За их соблюдением постоянно в 
автоматическом режиме следят посты в городе и на границе санитарно-
защитной зоны предприятия. Чистая химия возможна, мы это знаем и 
хотим, чтобы тоболяки разделили с нами это убеждение. Мы в этом плане 
совершенно открыты и доступны для общественности. Любой желающий 
может побывать у нас на предприятиях. Мы и дальше будем развивать 
форматы общественного контроля, привлекать независимых экспертов. 
Параллельно постоянно анализируем, как можно сделать наши 
производства еще более эффективными и безопасными для окружающей 
среды. 

Представляя членам Общественного совета запланированные к 
выполнению на Тобольской промышленной площадке до 2025 года 
природоохранные мероприятия,  Игорь Климов, в числе прочих, отдельно 
назвал масштабную работу – внедрение раздельного сбора отходов и их 
последующую утилизация до 90 процентов от всего объёма. Также 
продолжится массовая высадка деревьев вблизи Тобольска и в самом 
городе. Кстати, только за последние шесть лет усилиями СИБУРа высажен 
лес на площади около 570 гектаров. «Эффектом от этой работы стало 
сокращение углекислого газа на 2828 тонн в год», - проинформировал он.  

Резюмируя выступление Игоря Климова, Игорь Ломакин отметил, что во 
внутренней политике СИБУРа экологические вопросы находятся среди 
приоритетных. «Одним из принципов устойчивого развития компании 
является то, что текущее экономическое развитие предприятий не идёт в 



ущерб развитию будущих поколений населения города и нарушения 
комфортной среды проживания».  

По пути увеличения «зеленого каркаса» также движутся Тобольская 
администрация, местные образовательные и общественные организации, 
реализующие проекты по лесовосстановлению, в том числе, за счёт 
городских и областных бюджетных средств, собственных средств 
компании «СИБУР». В рамках изучения данного вопроса выступили 
директор Департамента лесного комплекса Тюменской области Николай 
Пуртов, начальник отдела «СИБУР Тобольска» Елена Бельская, директор 
школы № 16 Оксана Емец, учитель школы № 2 Надежда Лисеенко. 

О важном эколого-просветительском проекте «Экологическая тропа 
СИБУРа», отмечающем в 2020-м году свой пятилетний юбилей, рассказал 
председатель Общественного совета, директор ТКНС УрО РАН, к.э.н. 
Игорь Ломакин. По словам докладчика, интерес тоболяков и гостей города 
к экотропе растёт год от года и только в 2019 году её посетило свыше 
восьмисот человек, что стало рекордным количеством за время её 
существования. В течение прошлого года на экологической тропе было 
проведено около сорока тематических экскурсий. «Жизнь вносит свои 
коррективы в организацию работу экотропы, но Тобольская комплексная 
научная станция и компания СИБУР продолжают активно заниматься этим 
проектом, - отметил Игорь Ломакин. – Во второй половине июня текущего 
года будет дан старт работе экологической тропы в новом сезоне». 

Как сообщил он, в настоящий момент территория обработана от 
клещей, проведена уборка маршрутов. В мае стартовали ежегодные 
мониторинговые исследования учёных за наблюдением состояния 
природы. В своём выступлении председатель Общественного совета 
анонсировал новшества экологической тропы. Так, организаторы 
планируют открыть новый маршрут – он будет сквозным и охватывать 
несколько производственных территорий: Центральная заводская 
лаборатория ЗапСибНефтехима - резервуары проекта «Соседи СИБУРа» - 
экотропа.  

- Кроме того, сейчас мы совместно с нефтехимиками активно работаем 
над открытием зимнего маршрута, и запланировали в этом году провести 
пробную ночную прогулку по экологической тропе, - объявил Игорь 
Ломакин. - Ещё одним организационным нововведением текущего года 
станет привлечение к проведению экскурсий сотрудников СИБУРа для 
более компетентного освещения деятельности флагмана отечественной 
нефтехимии. Уже проведён отбор кандидатур работников, все эти люди 
пройдут обучение и вместе с нашими представителями начнут работать на 
экскурсионных маршрутах. Также у нас в разработке находится 
электронный вариант Книги отзывов, которую пока в стандартной версии 
заполняют гости экотропы по итогам посещений. Мы хотим её сделать 
общедоступной для всех, чтобы каждый пользователь интернета смог её 
посмотреть и ознакомиться с оценкой экологического проекта. 

По традиции экскурсантам в ходе экологической прогулки в границах 
Тобольской промышленной площадки будут предложены занимательные 
квесты и познавательные лекции о растительном мире Западной Сибири. 
Своими глазами они увидят «краснокнижные» растения и получат 
возможность встретится с живыми обитателями тобольских лесов. В этом 
году также планируется провести уже ставшую традиционной презентацию 
новых находок на экотропе и других территориях, окружающих 
производственные объекты компании СИБУР. Так, в 2019 году участникам 



презентации был представлен новый гриб, ранее неизвестный для 
мировой науки и обнаруженный учёным ТКНС УрО РАН Владимиром 
Капитоновым на экологической тропе. Он получил название «Крепидот 
Тобольский». 

Ещё одним спикером заседания Общественного совета стал глава 
города Максим Афанасьев представивший аудитории результаты 
выполнения городских экологических проектов и новые инициативы по 
охране окружающей среды. 

- Мы уделяем большое внимание экологической составляющей 
городской жизни, - сказал градоначальник. - Говоря об экологии, нельзя не 
обратить внимание на качество воздуха и воды, а также формирование 
экологической культуры. Для улучшения качества воздуха мы переводим 
весь общественный транспорт города на стандарт Евро-5. В данный 
момент уже переведено 56 процентов от всего автобусного парка. В конце 
июня прибудет еще тринадцать новых автобусов. Также произведен запуск 
модернизированных Соколовского и Сумкинского водозаборов, что 
решило проблему с питьевой водой и увеличило число ее потребителей.  

В муниципалитете идет активное обустройство контейнерных площадок 
на территории многоквартирных домов и индивидуальных жилых домов. В 
этом году планируется обустроить 116 новых объектов. Комментируя тему 
организации работы с твёрдыми бытовыми отходами, Максим Афанасьев 
сообщил о том, что мусоросортировочный завод в Тобольске начнет свою 
работу в конце 2020 года. Здание полностью построено и введено в 
эксплуатацию, на предприятии выстраивается технологический процесс и 
идет комплектование кадрами.  

Также уделяется внимание озеленению города и обустройству 
заброшенных зеленых зон. В этом году городскими властями намечено 
обустроен сквер Михайлова на перекрестке улицы Ремезова и 
Комсомольского проспекта. Этот проект реализуется за счет застройщика 
нового жилого комплекса по соседству.  

Большой объем средств в этом году предусмотрен на санитарно-
формовочную обрезку деревьев, ликвидацию и корчевку пней, 
комплексное озеленение города. Совместно с диаспорами Тобольска 
запланировано создание в городе «Аллеи дружбы». Тоболяки принимают 
активное участие в федеральной акции «Сад Победы». Закончена 
разработка проектной документации на обустройство пространства 
«Аптекарского сад» в исторической части города. Финансирование этих 
мероприятий включено в проект бюджета 2021 года. Кроме посадки 
зеленых насаждений в городе, ведутся посадки и в городских лесах. По 
словам Максима Афанасьева, в летний период запланировано высадить 
более полутора тысяч деревьев. 

В завершение заседания участники Общественного совета Тобольских 
предприятий СИБУРа рассмотрели организационные вопросы. 
Поблагодарив коллег за обстоятельный и оптимистичный, в целом, 
диалог, Игорь Ломакин предложил им принять участие в тематическом 
челлендже «Экообещание», который проходит в социальных сетях и 
посвящён Всемирному дню охраны окружающей среды.  

Следующее заседание Общественного совета планируется провести в 
конце текущего года.  

 
 

 


